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НЕДВИЖИМОСТЬ Насколько россиянам доступны кредиты на покупку жилья

Ипотечная карта родины
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Чтобы ипотека стала доступнее, субсидирования ставки мало: нужен экономический подъем, отмечает эксперт

Окончание на с. 6

АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ,
АННА ЗЕЙМАН,
ЕВГЕНИЙ ЕВТЕЕВ

Самая недоступная ипоте-
ка — в Москве. Лишь в 12 ре-
гионах России люди могут 
взять кредит на покупку 
жилья на вторичном рынке, 
не превышая критический 
уровень долговой нагрузки, 
и в 23 регионах — на ново-
стройку. Жилищные кредиты 
станут гражданам по кар-
ману только при падении 
ставок до 6–7%, показывает 
составленная РБК карта до-
ступности ипотеки.

В начале августа Владимир Путин 
посоветовал россиянам не откла-
дывать покупку жилья в кредит: 

«Лучше не  ждать [ставку] 11%, 
потому что  все-таки инфляци-
онные процессы развиваются… 
кто хочет и готов, это лучше де-
лать сейчас». Президент и предсе-
датель правления Сбербанка Гер-
ман Греф, на встрече с которым 
прозвучал этот совет, согласился: 
снижение ставок обернется ро-
стом стоимости жилья.

В  последнее время все чаще 
звучат разговоры о том, что ипо-
тека стала доступнее. Например, 
об этом говорится в отчете Наци-
онального бюро кредитных исто-
рий (НБКИ) по  итогам первого 
полугодия 2016 года. Аналитики 
бюро обнаружили, что размер ре-
комендованного семейного дохо-
да — то есть суммы, при которой 
семья безболезненно может взять 
ипотеку, — упал.

В первом полугодии 2016 года 
он составил 73,2 тыс. руб., а  го-
дом ранее — 74,4 тыс. руб., то есть 
на 1,6% больше. Правда, в отчете 
также указано, что жителям не-
которых регионов взять ипотеку 
за последний год стало намного 
труднее. В частности, в Татарста-
не рекомендованный семейный 
доход для обслуживания ипотеч-
ного кредита взлетел на  42,1%, 
или  на  17,2 тыс. руб. В  Ярослав-
ле — на 15,7%, или на 7,4 тыс. руб.

НЕ ТОЛЬКО СТАВКИ

Ставки по ипотеке действитель-
но сейчас почти докризисные. 
По данным ЦБ, средневзвешен-
ная ставка по  кредитам на  но-
востройки на  1 июля состав-
ляла 13% годовых. А  средняя 

ставка на вторичном рынке се-
годня, по данным Frank Research 
Group,  — 15,4%. Относительно 
низкий уровень ставок по креди-
там на первичном рынке связан 
с  программой их  субсидирова-
ния, запущенной государством 
в марте 2015 года.  Максимальная 
ставка по этой программе — 12% 
годовых, а разницу с рыночной 
стоимостью ипотеки банкам до-
плачивает бюджет.

Ставка, впрочем, далеко не 
единственный показатель, на ко-
торый ориентируются потен-
циальные заемщики. Гораздо 
важнее — оценить платежеспо-
собность, рассуждает директор 
кредитного департамента СДМ 
Банка Сергей Козлов.

КАДРЫ

Кто ответит 
за образование

ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,
МИХАИЛ РУБИН

19 августа министр образо-
вания Дмитрий Ливанов был 
отправлен в отставку. Руко-
водство страны было довольно 
его работой, но непопулярным 
министром пожертвовали 
к выборам. Новый министр 
образования Ольга Васи-
льева — специалист по роли 
церкви в сталинскую эпоху, 
«сильный патриот» и знако-
мая Тихона Шевкунова.

НОВЫЙ ЧЕЛОВЕК

Новым министром образования 
стала сотрудница администрации 
президента Ольга Васильева: ее 
кандидатуру премьер-министр 
Дмитрий Медведев предложил 
президенту Владимиру Путину. 
Васильева «имеет хороший по-
служной список», подчеркнул 
Медведев: она начинала деятель-
ность как учитель, после чего ра-
ботала в системе Академии наук. 
«Мне кажется, она способна ре-
ализовать эти новые задачи», — 
заключил Медведев.

В администрации президента 
Васильева занимала пост заме-
стителя начальника управления 
общественных проектов (возглав-
ляет управление Павел Зенькович, 
курирует работу управления пер-
вый замглавы администрации 
президента Вячеслав Володин), 
до  администрации президен-
та Васильева работала в департа-
менте культуры правительства. Ее 
научная специализация — исто-
рия РПЦ в ХХ веке. В РАНХиГС Ва-
сильева — заведующая кафедрой 
государственно-конфессиональ-
ных отношений. До администра-
ции работала в аппарате прави-
тельства.

Московским кандидатам предложили заменить теледебаты видеороликами

Что говорит оппозиция по поводу возможной отмены дебатов

Кто из представителей крупного бизнеса идет в Госдуму

ТЕМА ДНЯ | Предвыборная кампания c. 4

Игорь Артемьев
глава ФАС

Федеральная 
антимонопольная 
служба раскрыла сговор 
поставщиков лекарств

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ, C. 10

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 20.08.2016)

$1=
63,94

€1=
72,46

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА,
19.08.2016) 965,68 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИBRENT (BLOOMBERG, 
21.08.2016, 19.00 МСК) $50,88 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 12.08.2016) $395,7 МЛРД

Игорь Артемьев
глава ФАС

Федеральная 
антимонопольная 
служба раскрыла сговор 
поставщиков лекарств

Игорь Артемьев
глава ФАС

Федеральная 
антимонопольная 
служба раскрыла сговор 
поставщиков лекарств



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

Ежедневная деловая газета РБК
И.о. главного редактора:
Игорь Игоревич Тросников
Арт-директор: Дмитрий Девишвили
Выпуск: Андрей Мельников
Руководитель фотослужбы:  
Алексей Зотов
Фоторедактор: Наталья Славгородская
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Инфографика: Андрей Ситников

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Соруководители проектов РБК:  
Игорь Тросников, Елизавета Голикова
Главный редактор rbc.ru  
и ИА РосБизнесКонсалтинг:  
Вакансия
Заместители главного редактора:  
Владимир Моторин
Главный редактор журнала РБК:  
Валерий Игуменов
Руководитель фотослужбы:  
Варвара Гладкая

Руководители направлений – 
заместители главного редактора
Банки и финансы: Вакансия
Индустрия и энергоресурсы:  
Максим Товкайло
Информация: Алексей Митраков
Политика и общество: Максим Гликин
Спецпроекты: Вакансия

Редакторы отделов
Медиа и телеком: Полина Русяева
Международная жизнь:  
Вакансия
Мнения: Андрей Литвинов
Потребительский рынок:  
Дмитрий Крюков
Свой бизнес: Николай Гришин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru

Корпоративный коммерческий 
директор: Людмила Гурей
Коммерческий директор  
издательского дома «РБК»:  
Анна Батыгина
Директор по рекламе  
товаров группы люкс:  
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу:  
Андрей Сикорский
Директор по распространению:  
Анатолий Новгородов
Директор по производству:  
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России»,  
подписной индекс: 19781 
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ № 1835
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2016

2 | ПОЛИТИКА | КАДРЫ

Что известно об Ольге Васильевой

Кто ответит за образование

По данным научного богослов-
ского портала «Богослов.ru», Ва-
сильева защитила кандидатскую 
диссертацию по теме «Советское 
государство и патриотическая де-
ятельность Русской православной 
церкви в годы Великой Отечествен-
ной войны», а докторскую — по 
теме «Русская православная цер-
ковь в политике Советского госу-
дарства в 1943–1948 годы». С 1989 
по 2008 год, согласно «Богослов.
ru» , Васильева написала в соавтор-
стве более 90 статей на богослов-
ские темы.

ПО ПРИГЛАШЕНИЮ ОТЦА 
ТИХОНА

С 1991 по 2002 год Ольга Васильева 
работала в Институте российской 
истории РАН, была руководителем 
Центра истории религии и церкви. 
С 2002 года заведовала кафедрой 
Российской академии государ-
ственной службы (РАГС), препо-
давала в Сретенской духовной се-
минарии, куда, по словам самой 
Васильевой, ее пригласил работать 
архимандрит Тихон (Шевкунов), 
которого называют духовником 
российского президента Владими-
ра Путина. Собеседник, близкий к 
Кремлю, отмечает, что при назна-
чении знакомство с Шевкуновом 
сыграло немаловажную роль. 

В интервью порталу Сретен-
ской духовной семинарии в 2009 
году Васильева рассказывала о 
знакомстве с Шевкуновым: «Наше 
знакомство с отцом Тихоном, рек-

тором Сретенской духовной се-
минарии, состоялось в 2001 году, 
в Сентендре (Венгрия), на конфе-
ренции по наиболее сложным во-
просам церковной истории, кото-
рую решил провести Архиерейский 
собор Русской зарубежной церкви. 
Безусловно, для меня эта встреча 
очень важна, поскольку в отце Ти-
хоне я увидела многое из того, что 
хотелось увидеть в русском священ-
стве. Тогда отец Тихон предложил 
мне прочитать в руководимой им 
духовной школе курс по истории 
Русской церкви XX века», — рас-
сказала Васильева.

«Я из семьи верующих лю-
дей. У меня верующие бабушки. 

В раннем детстве меня воспиты-
вала мамина мама. Бабушка пела 
на клиросе, и она крестила меня 
в далеком 1960 году, когда любая 
информация о крещении, венча-
нии, отпевании подавалась в ис-
полком. Тем не менее мой папа, 
занимавший определенное по-
ложение, пошел на то, чтобы его 
дети были крещены. И у меня даже 
есть справка о крещении, которой 
я очень горжусь. Она была выдана 
ныне покойным протоиереем, на-
стоятелем храма в южном городе 
Георгиевске, который находится в 
Ставропольском крае, недалеко от 
Пятигорска», — говорила она в том 
же интервью. 

НОВЫЕ ИДЕИ

Сама Васильева заявила РБК, что, 
став министром, будет заботиться 
об учителях. «Для меня приоритет-
но — это учитель. Потому что учи-
тель — это служение, учитель — это 
миссия, учитель — это наше буду-
щее. Сегодня дети, а завтра на-
род», — сказала Васильева. Вторая 
приоритетная задача — это «пе-
реосмыслить весь опыт, который 
был, включая опыт последних де-
сяти лет, взять лучшее и двигаться 
вперед», сказала Васильева.

В интервью «Вестям» министр 
рассказала, что совершенствоваться 
будет Единый государственный эк-

Бросили на торговлю

Дмитрий Ливанов назначен 
спецпредставителем прези-
дента по торгово-экономиче-
ским связям с Украиной в тот 
момент, когда официальную 
Россию на Украине представ-
ляет временный поверенный 
(кандидатура нового посла еще 
не согласована с Киевом), а 
взаимная торговля двух стран 
продолжает сокращаться. 
Торговый оборот России с 
Украиной в первом полугодии 
2016 года, по данным ФТС, со-
ставил $4,3  млрд, сократившись 
на 42% по сравнению с анало-
гичным периодом 2015 года. 
Российский экспорт на Укра-
ину в январе—июне составил 

$2,63 млрд (-44,6% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2015 года). Импорт с Украины 
составил $1,67 млрд (-37,8%). 
Торговлю двух стран осложняют 
взаимные санкции. С 1 января 
2016 года Россия запретила 
импорт украинского продоволь-
ствия (мясо, рыба, молочные 
продукты, овощи, фрукты), а 
также отменила беспошлинный 
режим торговли с Украиной. 
В ответ Киев запретил ввоз 
российских продуктов питания, 
включая мясо, молоко, сыры, 
шоколадные конфеты, пиво и 
водку. 
 «Для улучшения торгово-эконо-
мической кооперации Ливанову 

придется много поработать. Ма-
ловероятно, что его назначение 
кардинально улучшит ситуацию, 
но все возможно», — говорит 
РБК трейдер компании «Инве-
стиционный капитал Украина» 
(ICU) Виталий Сивач. Назначе-
ние Ливанова — «это создание 
должностной единицы для ко-
ординации наиболее насущных 
вопросов в российско-украин-
ских отношениях», предполагает 
аналитик Raiffeisen Гинтарас 
Шлижюс. «Наверное, это даже 
больше нужно России, чем Укра-
ине, потому что у российского 
бизнеса оказалось слишком 
много интересов на Украине», — 
говорит Шлижюс. 
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37 тыс.
— средняя зарплата 
в системе общего 
образования. 14,7 млн 
человек учились в 
общеобразовательных 
организациях в 2015/16 
учебном году, число 
учителей в этом же 
году составило 1,05 млн 
человек
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2,72  
— так оценили деятельность Дмитрия Ливанова 
на посту министра образования участники опроса 
ВЦИОМ в начале 2016 года

3,07
трлн руб.
заложено 
в консолидированный 
бюджет России 
на образование 
в 2016 году — 
на 44,9 млрд больше,  
чем в 2015-м

54
тыс. руб.

составила 
средняя зарплата 

преподавателей вузов 
в первом полугодии 

2016 года.  
4,8 млн человек — 

общая численность 
студентов российских 

вузов в 2015/16 
учебном году

Источник: Министерство образования и науки, ВЦИОМ, портал бюджетной системы РФ, Росстат, QS, THE
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замен, который Васильева считает 
«основой социального равенства». 
С сентября, по словам Васильевой, 
школы получат новые учебники по 
истории. Они были разработаны 
еще при Ливанове. «Культурный 
стандарт написан, по нему сдела-
ны три линейки учебников, кото-
рые наши российские ученики по-
лучат уже сейчас, в сентябре 2016 
года. К сложным вопросам истории 
будет очень внимательное отноше-
ние, будут написаны специальные 
методические пособия, дополни-
тельные материалы», — пообеща-
ла министр.

Васильева, говорит РБК собе-
седник в Кремле, хорошо знакома 
с первым заместителем руково-
дителя администрации президен-
та Вячеславом Володиным — при 
его участии она попала сначала в 
правительство, а затем он ее при-
гласил работать в администрацию 
президента. Васильева — «человек 
их среды, у нее есть опыт работы и 
в школе, и в вузе, и в науке», под-
черкивает кремлевский чиновник.

В управлении Зеньковича Васи-
льева курировала в том числе во-
просы, связанные с реализацией 
общественных проектов в сфере 
образования. Она, продолжает со-
беседник, «всегда читала лекции 
о консерватизме в «Единой Рос-
сии», в том числе и на внутрипар-
тийных семинарах, которые орга-
низовывал внутриполитический 
блок Кремля».

Собеседник РБК в Кремле назы-
вает Васильеву профессиональным 
человеком, она работала в школе, 
до последнего времени возглавляла 
научную кафедру. Другой источник 
РБК в Кремле говорит, что Василье-
ва в администрации президента 
прорабатывала вопросы концеп-
ции преподавания истории и рус-
ского языка в школах.

ОТСТАВКА К ВЫБОРАМ

Ливанов сообщение о своей отстав-
ке встретил в Костроме, где прово-
дил встречи с преподавателями. 
В субботу, 20 августа, министр вме-
сте с премьером должен был при-
сутствовать на Всероссийском пе-
дагогическом собрании в РАНХиГС. 
Мероприятия с участием Ливанова 
были запланированы и на следую-
щую неделю.

Путин принял предложение 
премьера о замене министра об-
разования в Крыму, на встрече с 
Медведевым в аэропорту Бельбек. 
Правительство интенсифицирова-
ло работу по приоритетным про-
ектам, в том числе в сфере обра-
зования, оценил Медведев работу 
Ливанова. «Для того чтобы вопло-
тить в жизнь те идеи, которые были 
сформулированы, требуются и но-
вые подходы, и новые полномочия, 
а в ряде случаев — и новые люди», — 
отметил премьер (цитата по «РИА 
Новости»).

Отставка Ливанова — это был 
предрешенный вопрос, он успел 
поссориться со всем педагогиче-
ским сообществом, говорит депу-
тат-единоросс, зампред думского 
комитета по образованию Влади-

мир  Бурматов. Ливанов был самым 
непопулярным министром рос-
сийского правительства: согласно 
апрельскому опросу ВЦИОМа, его 
деятельность оценивали на 2,7 бал-
ла из пяти, это была самая низкая 
оценка министров. Ливанова кри-
тиковали за ЕГЭ, за сокращение ву-
зов, объединение школ.

Работа министерства была рас-
критикована аудитором Счетной 
палаты во время отчета Ливанова 
в Госдуме в январе этого года. Тен-
денция к увеличению количества 
школ с третьей сменой и числен-
ностью обучающихся в них нега-
тивно сказывается на успеваемо-
сти детей, особенно в сельской 
местности, говорилось в докладе 
аудитора Александра Филипенко. 
Он отметил, что рост зарплаты в 
основном растет за счет увеличе-
ния нагрузки работников образо-
вания. Кроме того, аудитор указал 
на неэффективное расходование 
почти 1 млрд руб., а также на ри-
ски возможного невыполнения 
указа о повышении конкуренто-

способности вузов. Последний 
скандал с Ливановым разгорелся 
после того, как в начале августа 
СМИ сообщили о планах мини-
стерства сократить 40% бюджет-
ных мест в вузах. После этого руко-
водство «Единой России» провело 
встречу с Ливановым, где он объ-
яснил, что таких планов нет. Еще 
в феврале непопулярный министр 
был выведен из состава высшего 
совета «Единой России».

Путин и Медведев ценили Лива-
нова как профессионала, он много 
сделал за время своего пребывания 
на посту министра, в частности пе-
ред ним стояла одна из важнейших 
задач ликвидации неэффективных 
вузов и объединения учебных заве-
дений, возражает близкий к Крем-
лю источник РБК. «Могли быть 
претензии к форме и к некоторой 
прямоте принимаемых решений, 
но не было претензий по сути про-
водимых преобразований», — гово-
рит он. На встрече с Медведевым в 
аэропорту Путин отметил заслуги 
Дмитрия Ливанова, назвав его «че-
ловеком с характером».

Решение о замене Ливанова свя-
зано исключительно с приближа-
ющимися выборами, продолжает 
собеседник РБК. Ливанова уволили 
так же накануне выборов, как спро-
воцировавшего митинги протеста 
в связи с монетизацией льгот ми-
нистра здравоохранения Михаи-
ла Зурабова в 2007 году, проводит 
параллель президент Центра поли-
тических технологий Игорь Бунин. 
«Рейтинг Ливанова был плох, и все 
искали в нем козла отпущения, 
хотя он просто выполнял задачу 
власти по модернизации образова-
ния», — считает политолог. По его 
словам, на рейтинг «Единой Рос-
сии» напрямую отставка министра 
не повлияет. «Есть гарантирован-
ные лояльные власти 40%, которые 
проголосуют за нее, а в остальном 
будет борьба за 5–7%», — заключа-
ет эксперт. 

При участии Фариды Рустамовой, 
Марии Макутиной

АЛЕКСАНДР РУБЦОВ,
руководитель Центра анализа идеологических процессов

Что сулит науке 
и образованию 
новый министр

Факультеты и кафедры тео-
логии вряд ли появятся во всех 
институтах страны, но кон-
такт российской науки и обра-
зования с РПЦ, скорее всего, еще 
больше усилится.

Событие нельзя назвать полной 
неожиданностью: чуть раньше 
уже были зондажно-подготови-
тельные вбросы. Информирован-
ные источники сообщали, что 
министра снимут за месяц до вы-
боров, сбрасывая политический 
балласт (из совета «Единой Рос-
сии» Ливанова вывели еще рань-
ше). В свое время так же поступи-
ли с непопулярным социальным 
министром Зурабовым. Того, пом-
нится, потом отправили послом 
на Украину; Дмитрия Ливанова 
назначают спецпредставителем 
президента по торгово-экономи-
ческим связям... тоже с Украиной. 
Географические совпадения инте-
ресные, но не более, хотя понятно, 
что с тех пор многое изменилось и 
торговля сейчас не самая процве-
тающая линия взаимоотношений 
с когда-то братским народом.

НЕПОДГОТОВЛЕННЫЙ ВЗЛЕТ

Знаковым здесь скорее является 
другое: отношение не к чинов-
нику, а к самой науке. Ощущение 
проходного двора. Как назначи-
ли, так и сняли. Был человек при-
шлый — оказался ушлый (в разных 
смыслах слова). При нем немало 
наворотили, хотя отчасти не в пол-
ной гармонии с его личными сооб-
ражениями и желаниями — и так 
же легко «ушли». Обвешанного со-
баками и с порушенной репутаци-
ей. Понятно, что, будучи самым 
непопулярным министром, а тем 
более политической жертвой, он 
вряд ли мог рассчитывать на более 
почетную отставку, но сам посыл 
на место, с наукой и образовани-
ем вовсе не связанное, многое го-
ворит об отношении к «отрасли». 
Нам лишний раз напомнили, «кто 
это был».

Примерно о том же говорит и 
свежее назначение. При всем ува-
жении к новому министру в отно-
шении науки и образования это 
звучит примерно так: вы боль-
шего не заслуживаете. Какими 
бы выдающимися личными каче-
ствами новый руководитель ве-
домства ни обладал, такой взлет 
карьеры и публичной значимо-
сти выглядит несколько непод-
готовленным. Тем более что ка-

ждое такое назначение — это еще 
и послание сообществу не только 
о том, какого замечательного че-
ловека подобрали, но и о том, что 
других, более подходящих пер-
сонажей в кадровом резерве ин-
теллектуальной сферы, у власти в 
данный момент либо не нашлось, 
либо вообще нет и не предвидит-
ся. Политический вес такого ми-
нистра больше говорит о растущей 
невесомости самой академии. Во-
обще говоря, сильный начальник 
управления АП может быть поч-
ти равен руководителю линейно-
го ведомства — профильному ми-
нистру, но тут явно не тот случай; 
к тому же зам по не очень понят-
ным и не самым центровым «об-
щественным проектам».

Творческая и служебная био-
графия нового министра уже обы-
грывается. Предлагая президенту 
новую кандидатуру, премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев так и 
сказал: «На смену Дмитрию Ли-
ванову я предложил бы назначить 
женщину Ольгу Юрьевну Василье-
ву, которая имеет хороший по-
служной список». Формально все 
сходится: связь одновременно с 
наукой (докторская степень, бо-
лее 150 научных работ, семь моно-
графий) и с образованием (окон-
чила исторический факультет в 
Московском педагогическом ин-
ституте, член совета по подготовке 
программ по курсу «Отечествен-
ная история» при Министерстве 
образования России). Получила 
также дирижерско-хоровое об-
разование в Московском госу-
дарственном институте культуры 
(значит, умеет «дирижировать») и 
окончила факультет международ-
ных отношений Дипломатической 
академии (следовательно, дипло-
матична и должна уметь догова-
риваться).

ЧТО БУДЕТ?

Пока можно сделать как минимум 
следующие предположения.

С академической наукой в це-
лом покончено, оставшееся будет 
тихо доделывать ФАНО, а потому 
новый министр сможет в большей 
степени сосредоточиться на про-
блемах образования (что, судя по 
всему, нашему назначенцу по духу 
и по биографии ближе). Что же ка-
сается собственно науки, то ново-
му руководителю, скорее всего, 
будет ближе гуманитарная сфера 
знания: хозяйство РАН и пробле-
мы физики, химии, астрономии, 
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молекулярной ботаники и выс-
шей арифметики — это все же не-
что другое.

Образование и гуманитарная 
наука привлекут особое внима-
ние нового руководства прежде 
всего по линии духовности и об-
щественной морали, патриотизма 
и гражданской ответственности. 
Насколько все это будет окраше-
но конфессиональными мотива-
ми, сказать трудно, но в том же 
послужном списке все интересу-
ющиеся судьбой нашей интеллек-
туально-духовной сферы уже от-
метили:

— в 1999 году будущим мини-
стром получена степень доктора 
исторических наук за диссерта-
цию «Русская православная цер-
ковь в политике Советского госу-
дарства в 1943–1948 годы»;

— до 2002 года — руководство 
Центром истории религии и церк-
ви Института российской истории 
РАН и кафедрой государствен-
но-конфессиональных отноше-
ний РАГС;

— членство в комиссии по де-
лам религиозных объединений 
при правительстве и должность 
редактора журнала «Государство, 
религия, церковь в России и за ру-
бежом».

Трудно сказать, будут ли откры-
ты факультеты и кафедры теоло-
гии во всех институтах страны, 
но контакт российской науки и 
образования с РПЦ, по идее, дол-
жен еще более наладиться. Гово-
ря шире, можно ожидать большего 
проникновения идеологии в сфе-
ру образования и гуманитарного 
знания.

И наоборот, трудно ожидать, 
что новый министр снизит уро-
вень административного дав-
ления на науку и образование, 
укоротив претензии индексов ци-
тирования и ЕГЭ, а можно и обма-
нуться в этих пессимистических 
прогнозах.

Многое будет зависеть от того, 
насколько системно новый ми-
нистр возьмется за дело. Можно 
сконцентрироваться на любимых 
духовных темах, все остальное 
оставив «специалистам», уже по-
казавшим чудеса эффективного 
менеджмента в науке и образова-
нии. А можно попытаться начать 
переговорный процесс со специ-
алистами в науке и образовании, 
а не в управлении всем подряд по 
универсальным схемам.

Сейчас вряд ли кто вовне пред-
скажет, какая ипостась этой мно-
гогранной личности в будущем 
возьмет верх: дирижер, историк 
патриотизма РПЦ, дипломат или 
специалист по общественным 
проектам. Тем более что перед 
выборами балласт уже сброшен, а 
новый министр по определению 
должен будет в течение месяца де-
лать максимально обнадеживаю-
щие заявления. Однако по мере 
углубления в вопрос вскрывают-
ся новые детали мировоззрения 
министра. Идеал политическо-
го деятеля — царь. Почтительное 
цитирование Сталина. Погром-
ные представления о 1990-х и сла-
вословия в адрес идеи создания 
историко-культурного стандарта. 
Значит, все еще впереди.

Научная специализация нового министра 
образования Ольги Васильевой — 
история РПЦ в ХХ веке
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Думская оппозиция обжаловала в ЦИК отказ проводить теледебаты в Москве

Спорят о дебатах
ФАРИДА РУСТАМОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Думская оппозиция по-
жаловалась в ЦИК на от-
мену теледебатов меж-
ду кандидатами-одно-
мандатниками в Мо-
скве. По их мнению, это на-
рушает права избирате-
лей. Закон здесь не на-
рушен, возражает 
представитель Мосгориз-
биркома.

Парламентская оппозиция высту-
пает против отмены предвыборных 
теледебатов между одномандат-
никами в Москве. Соответствую-
щие обращения в ЦИК в пятницу 
направили представители КПРФ, 
ЛДПР, а в понедельник планирует 
направить «Справедливая Россия». 
Коммунисты в своем запросе (есть 
у РБК) в ЦИК называют отмену де-
батов «политическим решением, 
продиктованным неуверенностью 
в поддержке москвичами проводи-
мой федеральным и региональным 

руководством политики и страхом 
перед фактами вопиющего непро-
фессионализма и коррумпирован-
ности властей».

В четверг «Ведомости» сообщи-
ли, что после жеребьевки эфирного 
времени для кандидатов в Госдуму 
в Москве Мосгоризбирком принял 
решение не проводить телевизи-
онные дебаты между кандидата-
ми из-за нехватки эфирного вре-
мени. По закону региональные 
СМИ должны выделять время для 
освещения выборов. Из телекана-

лов в столице — это «Москва Дове-
рие» и «Москва 24», принадлежа-
щие мэрии.

Вместо дебатов кандидатам 
предложено записать 25-секунд-
ный видеоролик, который несколь-
ко раз протранслируют московские 
телеканалы.

От КПРФ запрос председателю 
ЦИКа Элле Памфиловой напра-
вили депутаты Госдумы Валерий 
Рашкин (баллотируется в Москве 
по Люблинскому одномандатно-
му округу) и Сергей Обухов. Они 

просят проверить правомерность и 
обоснованность решения об отме-
не дебатов и принять меры, чтобы 
телевизионная предвыборная дис-
куссия все-таки состоялась.

Глава муниципального округа 
Таганский, кандидат от «Справед-
ливой России» по Тушинскому од-
номандатному округу Илья Сви-
ридов в своем обращении в ЦИК 
(есть у РБК) подсчитал, что если 
дать каждому кандидату в Москве 
пять минут эфирного времени, то 
в сумме партии и кандидаты-одно-
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   Абубакар Арсамаков баллотируется в Думу первым номером в 
региональном списке эсэров в Воронежской области. Он стал самым 
состоятельным кандидатом от «Справедливой России» и третьим по 
уровню дохода среди всех кандидатов. С 1998 года Арсамаков возглавляет 
Московский индустриальный банк. Его доход за 2015 год составил 567 млн 
руб., около 115 млн руб. у него лежит на счетах

   Лидер Партии роста Борис Титов, как писал РБК, в 1991 году вместе 
с партнерами выкупил лондонскую компанию Solvalub, чтобы заняться 
торговлей и инвестированием на рынке нефтепродуктов, агро- 
и нефтехимии, сжиженных газов. Группа компаний Solvalub (позже SVL 
Group), в которой Титов занимал пост исполнительного директора, также 
производила удобрения. В 1999–2001 годах Титов был председателем 
объединенного правления ОАО «Интерхимпром», а в 2001–2002 годах 
возглавлял ЗАО «Агрохимическая корпорация «Азот»

ИЗ БИЗНЕСА В ГОС ДУМУ 

Ф
О

ТО
:  

Ев
ге

н
и

й 
Ст

ец
ко

/F
o

to
im

ed
ia

/
ТА

С
С

Ф
О

ТО
:  

А
р

те
м

 К
ор

о
та

ев
/

ТА
С

С



22 августа 2016 года
Понедельник

No 151 (2407)
 | НОВОСТИ | 5

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Выборы-2016.
Власть и бизнес

Как предпринимателям откроют 
e-government

Правительство 
в платном доступе
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Бизнес сможет за деньги 
использовать инфраструктуру 
«электронного правитель-
ства» — таково предложение 
Минкомсвязи. Компаниям это 
интересно, говорят эксперты, 
но перечень платных функций 
и расценки еще не прорабо-
таны.

На прошлой неделе Минкомсвя-
зи разработало проект поста-
новления, в котором предлагает 
за плату предоставлять юриди-
ческим лицам и индивидуаль-
ным предпринимателям доступ 
к инфраструктуре «электрон-
ного правительства». В частно-
сти, речь идет о единой системе 
идентификации и авторизации 
(ЕСИА), через которую проходит 
авторизация на сайтах госуслуг, 
и системе межведомственного 
электронного взаимодействия 
(СМЭВ), через которую много-
функциональные центры пре-
доставления государственных 
и муниципальных услуг (МФЦ) 
и министерства обмениваются 
документами и данными.

В пояснительной записке к 
проекту указано, что продажа 
компаниям доступа к инфра-
структуре «электронного прави-
тельства» поможет сократить рас-
ходы на функционирование этой 
инфраструктуры. Однако пере-
чень услуг и их стоимость в проек-
те не прописаны. Случаи, размер 
и порядок взимания платы будут 
прописаны в отдельном указе ми-
нистерства. В Минкомсвязи пояс-
нили, что расчеты еще ведутся.

Ежегодно на эксплуатацию 
инфраструктуры «электронно-
го правительства» выделяется 
около 2 млрд руб. из федераль-
ного бюджета, говорит замглавы 
Минкомсвязи Алексей Козырев. 
«С помощью коммерциализа-
ции сервисов «электронного 
правительства», в первую оче-
редь в области идентификации 
и аутентификации граждан, мы 
пытаемся сократить нагрузку на 
бюджет», — объясняет чиновник.

В 2015 году с инициативой соз-
давать на базе «электронного пра-
вительства» сервисы и продавать 
их частным и юридическим ли-
цам выступал «Ростелеком», пред-
лагая при этом забрать у Минком-
связи полномочия по развитию 
и эксплуатации инфраструктуры 
«электронного правительства». 
По расчетам оператора, реализа-
ция этой схемы позволила бы ему 
в 2016 году получить доход в раз-
мере 1,2 млрд руб., в 2017 году — 
7 млрд руб., в 2018  году — 9 млрд 
руб., в 2019 году — 19,8 млрд руб., 
а в 2020 году — уже 43,6 млрд руб., 
сообщал «Интерфакс». Предло-
жение было отправлено на до-
работку.

КОМУ ЭТО ИНТЕРЕСНО

Возможностью получить плат-
ный доступ к ЕСИА и СМЭВ уже 
заинтересовались банки, стра-
ховые компании и кредитные 
бюро, говорят в Минкомсвязи. 
Компаниям такое сотрудни-
чество удобно с точки зрения 
безопасности данных: чтобы 
оказывать услуги клиентам, не 
надо будет дополнительно иден-
тифицировать пользователей, а 
безопасность и защита данных 
будут усилены.

Во сколько обойдется ком-
мерческое пользование инфра-
структурой «электронного пра-
вительства», компании пока не 
понимают. «В проекте сказа-
но, что порядок и тарифы будут 
определяться Минкомсвязи. Мы 

не владеем информацией, како-
го порядка это будут суммы. Как 
это будет происходить — оплата 
за каждую идентификацию, надо 
ли будет платить за оборудова-
ние — понимания, во сколько это 
будет обходиться, у нас нет», — 
говорит руководитель направле-
ния по взаимодействию с орга-
нами государственной власти УК 
«Альфа Капитал» Николай Свай-
ковский.

Как рассказали в Минкомсвя-
зи, в конце июля было одобре-
но подключение ПАО «Россети» 
к ЕСИА. Теперь пользователи 
могут подавать заявки на под-
ключение к электросетям че-
рез сайт организации, пояснил 
представитель ведомства. Будут 
платить «Россети» за подключе-
ние и использование ЕСИА или 
нет, в министерстве пока не зна-
ют: «Россети» являются государ-
ственной структурой, а норма-
тивных документов, по которым 
Минкомсвязи может взимать 
плату, еще нет.

В Евросоюзе уже действу-
ет система, которая делает воз-
можной цифровую доверенную 
коммуникацию между гражда-
нами и фирмами ЕС, рассказы-
вает директор Центра IT-иссле-
дований и экспертизы РАНХиГС 
Михаил Брауде-Золотарев. Но в 
Европе государство не взимает 
плату с провайдеров услуг. «Тот 
факт, что сейчас в бюджете нет 
адекватного финансирования 
на инфраструктуру «электрон-
ного правительства», не являет-
ся основанием для того, чтобы 
государство занялось предо-
ставлением сервисов конеч-
ным потребителям», — считает 

эксперт. К тому же, указывает 
Брауде-Золотарев, в настоящий 
момент инфраструктура элек-
тронного правительства не со-
держит полный набор базовых 
сервисов, которые необходимы 
на рынке.

КАКИЕ УСЛУГИ МОГУТ БЫТЬ 
ИНТЕРЕСНЫ

Возможность получить доступ 
к уже существующим услугам и 
инфраструктуре «электронного 
правительства» нужна рынку, 
говорят эксперты. Например, в 
бизнесе востребовано доверен-
ное удаленное взаимодействие, 
когда контрагенты, не будучи 
знакомы друг с другом, заклю-
чают сделки. При этом обе сто-
роны могут быть уверены в том, 

что они действуют по закону и их 
контракты оформлены надлежа-
щим образом. «Когда клиент за-
ключает договор с брокером, он 
должен лично прийти и показать 
паспорт, брокер обязан провести 
идентификацию. Чтобы заклю-
чить договор с российским бро-
кером, клиент обязан явиться в 
офис», — приводит пример пред-
ставитель Национальной ассо-
циации участников фондового 
рынка (НАУФОР). Подключение 
компании к ЕСИА позволит про-
водить эту идентификацию уда-
ленно, а значит, заключать сдел-
ки и привлекать новых клиентов.

Такая возможность есть у УК 
«Альфа-Капитал», которая пол-
года назад в тестовом режиме 
стала использовать ЕСИА для 
идентификации клиентов при 
заключении договоров. «Это по-
зволяет без посещения людьми 
наших офисов стать нашим кли-
ентом. Это довольно удобная для 
нас опция, и мы видим в этом 
большое будущее», — рассказы-
вает Свайковский.

По его словам, пользование 
ЕСИА все же оставляет ряд во-
просов: например, об объеме 
предоставляемых данных и их 
актуализации. «Изначально был 
одобрен довольно широкий пе-
речень [предоставляемых пер-
сональных данных], а потом 
Минкомсвязи заняло позицию, 
что предоставлять будут только 
фамилию, имя, отчество и рек-
визиты документа, удостове-
ряющего личность», — говорит 
Свайковский. Он рассчитывает, 
что в рамках коммерческого до-
ступа к ЕСИА эти вопросы удаст-
ся уладить. 

Продажа компаниям доступа к инфраструктуре 
«электронного правительства» поможет 
сократить расходы на функционирование этой 
инфраструктуры

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

Коммунисты в своем запросе в ЦИК называют 
отмену дебатов «политическим решением, 
продиктованным неуверенностью в поддержке 
москвичами проводимой федеральным 
и региональным руководством политики

мандатники получат полтора часа 
эфира в день на московских кана-
лах. «Это небольшое количество 
времени, необходимое для прове-
дения дебатов как части полноцен-
ной избирательной кампании», — 
считает Свиридов.

Отмена дебатов существенно 
нарушает избирательные права 
граждан, пишет в своих запросах в 
ЦИК и Мосгоризбирком (опубли-
кованы в Facebook) кандидат от 
ЛДПР в Кунцевском одномандат-
ном округе, председатель комитета 
по общественным организациям 

Госдумы Ярослав Нилов. Он просит 
председателей комиссий вернуть-
ся к вопросу проведения дебатов и 
помочь им состояться. 

Пресс-служба ЦИКа не смогла 
предоставить оперативный ком-
ментарий РБК в воскресенье.

Отказ от дебатов не является на-
рушением закона, поэтому шансы 
у авторов жалоб есть только в слу-
чае соответствующего политиче-
ского решения, если ЦИК обра-
тится в правительство Москвы с 
рекомендацией увеличить количе-
ство времени, считает член МГИК 
Михаил Петров. В законе не закре-
плено, сколько времени кандидату 
предоставляется на агитацию в ре-
гиональных СМИ, пояснил он РБК. 
«Норма про дебаты размыта: в за-

коне говорится, что если на каждо-
го кандидата приходится меньше 
пяти минут, дебаты производить 
нет смысла и можно ограничить-
ся видеороликами», — добавил он.

В отличие от одномандатников 
у партий будут дебаты на москов-
ских каналах, уточняет Петров. 
В законе написано, что региональ-
ные СМИ должны давать не менее 
30 минут в день на эфир, отмечает 
он. Они делятся примерно поров-
ну: 15 минут отдается на дебаты 
между партиями — по семь пар-
тий в день, и столько же — одно-

мандатникам. Но одномандатни-
ков в Москве 184 (в 15 округах), и 
разбить между ними такое неболь-
шое количество эфирного време-
ни не получилось, пояснил член 
Мосгоризбиркома. При этом, по 
мнению Петрова, «конечно, лучше 
проводить дискуссии, если речь 
идет о выборах».

Всем кандидатам в депутаты, 
будь то кандидаты от партий или 
одномандатники, должны быть 
предоставлены равные возмож-
ности, в том числе в плане деба-
тов, констатирует сопредседатель 
движения «Голос» Григорий Мель-
коньянц. Он выразил надежду, 
что одномандатникам в Москве 
все-таки разрешат дискутировать 
на каналах. 

   Александр Князев идет в парламент от «Единой России». Он 
агропромышленник из Воронежской области, депутат областной думы, 
секретарь местного отделения «Единой России». По итогам 2015 года Князев 
задекларировал 327 млн руб. дохода, это седьмое место среди всех кандидатов

  Максим Волков идет в Думу от Партии роста. Среди кандидатов, ранее 
не избиравшихся в Госдуму, он один из лидеров по доходам за 2015 год 
(210 млн руб. ), Волков владеет акциями агрохимического  холдинга 
«ФосАгро», следует из его декларации
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Насколько россиянам доступны кредиты на покупку жилья

Ипотечная карта родины

«Если семья тратит на обслу-
живание кредита не больше 30% 
дохода, есть смысл ввязываться 
в ипотеку», — поясняет он. Если 
больше, кредит может стать не-
подъемной ношей, предостере-
гает он.

По  данным исследования, 
проведенного экспертами НИУ 
ВШЭ и исследовательского цен-
тра «Демоскоп», цифра 30% до-
хода  — критическая. Ее пре-
вышение означает, что  семья 
попадает в число закредитован-
ных и  может в  будущем испы-
тывать сложности с погашени-
ем кредита.

Впрочем, когда речь идет 
о семье с большим доходом, это 
правило не работает, не согла-
сен с этой точкой зрения глав-
ный аналитик Сбербанка Ми-
хаил Матовников. Он отмечает, 
что некоторые банки готовы вы-
давать ипотеку, даже если на ее 
обслуживание заемщик будет 
тратить чуть ли не 70% дохода.

Мы решили проверить, на-
сколько ипотека доступна жите-
лям России и в каких регионах 
люди могут последовать совету 
Владимира Путина, не  рискуя 
попасть в число закредитован-
ных россиян. Для этого мы взя-
ли семью из двух человек, посчи-
тали ее среднемесячный доход 
(на базе данных Росстата) и срав-
нили его с размером дохода, ко-
торый нужен для  комфортно-
го обслуживания кредита — так, 
чтобы на ежемесячные платежи 
уходило не больше 30% дохода.

РЕЗУЛЬТАТЫ

Выводы  — неутешительные. 
Из 83 регионов, по которым был 
доступен полный набор данных 
(кроме Чукотского, Ненецкого ав-
тономных округов), жители лишь 
12 регионов (15% субъектов Феде-
рации) могут позволить себе ипо-
теку на вторичном рынке при та-
ких условиях, то есть могут взять 

кредит на покупку жилья, не уве-
личивая долговую нагрузку выше 
критического уровня в 30%.

Ситуация с кредитами на пер-
вичном рынке немного лучше — ку-
пить квартиру в кредит без превы-
шения предельного уровня риска 
для семейного бюджета могут по-
зволить себе среднестатистические 
жители 23 регионов (28% субъек-
тов Федерации). Жителям осталь-

ных регионов, по сути, в среднем 
не хватает доходов на нормальное 
обслуживание ипотеки. Сколько 
именно — см. на карте.

Самое выгодное положение 
у жителей нефте- и газодобыва-
ющих регионов. В Ямало-Ненец-
ком округе, где добывается чуть 
меньше 80% российского газа, из-
быток дохода семьи из двух чело-
век при покупке в кредит ново-

стройки составит около 106 тыс. 
руб., квартиры на  вторичном 
рынке  — чуть больше 103 тыс. 
руб. Неплохая ситуация и в Хан-
ты-Мансийском округе: там се-
мья из двух человек зарабатывает 
на 69–74 тыс. руб. больше мини-
мума, необходимого для  ком-
фортного обслуживания креди-
та. На третьем месте — Тюменская 
область (62 тыс. руб.).

 Окончание. Начало на с. 1 

Клубный вечер: «Победа как стиль жизни»
с участием Евгения Малкина, российского форварда, 
воспитанника магнитогорского «Металлурга», 
обладателя Кубка Стэнли

По вопросам участия:
Юлия Веселова — jveselova@rbc.ru
тел. +7 985 173 32 03

Евгений Малкин Анатолий Кузичев
российский 
радио- и телеведущий, 
журналист

Александр Хрусталев
«НДВ Групп», 
Председатель 
Совета директоров

Эдуард Остроброд
вице-президент Selа*

23 августа, 19.30-20.00,
кинотеатр «Москва»

Партнер

*Села. Реклама. 18+
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Если семья тратит на обслуживание кредита больше 30% дохода, он может стать неподъемной ношей, предостерегает эксперт
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К покупке доли 
«Башнефти» готовится 
министр правительства 
Михаила Касьянова с. 11$35

млрд: как новосибирский 
стартап Neuromama 
раздул такую 
капитализацию с. 8

ФАС раскрыла  
сговор 
поставщиков 
лекарств с. 10
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Самая печальная ситуация в Мо-
скве и Московской области. В Мо-
скве для покупки в кредит жилья 
на вторичном рынке семье из двух 
человек в среднем, чтобы нормаль-
но обслуживать кредит, не хватит 
56 тыс. руб. дохода, в  Подмоско-
вье — 58 тыс. руб. Причина: дохо-
ды жителей невысоки, чего не ска-
жешь о  ценах на  жилье. В  числе 
регионов с самой недоступной ипо-
текой — Нижегородская, Тверская 
области и Санкт-Петербург.

«Ипотека абсолютно недоступ-
на для  большинства россиян», — 
соглашается с результатами иссле-
дования РБК заведующий центром 
анализа социальных программ 
и  рисков Института социальной 
политики НИУ ВШЭ Сергей Смир-
нов. Он объясняет это снижением 
реальных доходов, которое невоз-
можно скомпенсировать за  счет 
снижения ставки. «Даже если сни-
зить ставку по ипотеке на 2–3 п.п., 
это будет капля в  море, потому 
что по сравнению с 2014 годом ре-
альные доходы населения упали 
на 15%», — поясняет он.

АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ РАСЧЕТЫ

По мнению Смирнова, сделать ипо-
теку доступнее может только эко-
номический подъем. Остальные 
меры, в частности субсидирование 
ставки, не приведут к реальным пе-
ременам, считает он.

Расчеты РБК подтверждают 
оценки Смирнова. При снижении 
ставки по ипотеке на вторичном 
рынке до  11% годовых кредиты 
на  покупку жилья на  комфорт-
ных для домохозяйств условиях 
по-прежнему остаются недоступ-
ными в 58 российских регионах. 
Ситуацию меняет только карди-
нальное — более чем в два раза — 
снижение ставки до  6–7% годо-
вых — число регионов, где в этом 
случае ипотека оказывается подъ-
емной для  семейного бюджета, 
увеличивается до 53.

Чтобы позволить себе кредит 
на покупку жилья в текущих усло-
виях, россияне вынуждены отда-
вать банкам более 30% доходов се-
мьи. В 17 российских регионах доля 
ежемесячного платежа по кредиту 
в общем среднем доходе семьи пре-
вышает 50%. В 31 субъекте Федера-
ции — находится на уровне 40–50%. 
В среднем по России долговая на-
грузка по  ипотечным кредитам, 
по расчетам РБК, составляет 42% 
дохода семьи из двух человек.

При этом кредитные организа-
ции ужесточают требования к за-
емщикам — и это еще одно свиде-
тельство того, что ипотека не стала 
доступнее, рассказывает Козлов 
из СДМ Банка. «Банкиры понима-
ют, что реальные доходы населения 
падают, и не горят желанием нара-
щивать портфель ипотечных кре-
дитов», — добавил он.

Матовников из Сбербанка, на-
против, советует не сгущать кра-
ски. «Конечно, доходы не выросли, 
процентные ставки подскочили», — 
признает он. Однако, по его словам, 
в  России в  принципе невысокий 
уровень проникновения ипотеки. 
То  есть как  в  предыдущие годы, 
так и  сейчас ее могут позволить 
себе только 20% россиян — ничего 
не изменилось, уверен он.

При  этом говорить о  недо-
ступности ипотеки, основыва-

ясь на данных Росстата о среднем 
уровне зарплаты, он не  совету-
ет. «В последние годы был период 
высоких ставок по вкладам, и мно-
гим россиянам удалось накопить 
на внушительный первоначальный 

взнос. Также у некоторых были ва-
лютные сбережения, которые фак-
тически удвоились», — поясняет он.

Расчеты РБК показывают, 
что  при  увеличении первона-
чального взноса на  покупку жи-

лья со  средних 24 до  50% число 
регионов, где можно взять ипоте-
ку на вторичном рынке без кри-
тической нагрузки на  семейный 
бюджет, увеличивается с 12 до 44. 
Также и Матовников, и Смирнов 

отмечают, что цены на квартиры 
снизились и это тоже могло сде-
лать ипотеку доступнее в отдель-
ных регионах. 

При участии Алексея Митракова

ИНФОГРАФИКА
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Средний доход  
семьи,  

тыс. руб. в мес.

Цена квадратного 
метра,  

тыс. руб.

Оптимальный размер 
кредита,  
млн руб.

Ежемесячный платеж, 
тыс. руб.

Разница между 
необходимым 
и фактическим 

доходом, тыс. руб.

Регионы с наиболее доступной ипотекой

1. Ямало-Ненецкий авт. округ 189,5 59,5 1,81 25,7 103,9 

2. Ханты-Мансийский  авт. округ — Югра 141,3 50,0 1,51 21,5 69,7 

3. Тюменская область 134,9 56,1 1,88 26,8 45,7 

4. Магаданская область 143,8 51,5 2,29 32,6 35,2 

5. Мурманская область 106,9 47,7 1,79 25,4 22,1 

6. Республика Тыва 62,6 50,2 1,00 14,2 15,3 

7. Камчатский край 133,5 67,2 2,55 36,3 12,6 

8. Республика Ингушетия 43,6 34,3 0,71 10,2 9,8 

9. Иркутская область 74,9 40,9 1,41 20,0 8,2 

10. Красноярский край 81,9 44,4 1,57 22,3 7,5 

Регионы с наименее доступной ипотекой

1. Краснодарский край 58,2 57,7 2,09 29,7 -40,7 

2. Республика Татарстан 64,4 59,5 2,23 31,7 -41,4 

3. Сахалинская область 130,8 95,5 3,67 52,2 -43,1 

4. г. Санкт-Петербург 94,7 90,5 2,94 41,8 -44,6 

5. Тверская область 52,6 48,3 2,15 30,5 -49,1 

6. Приморский край 74,1 84,3 2,83 40,2 -59,9 

7. Нижегородская область 57,1 65,0 2,52 35,8 -62,2 

8. г. Севастополь 53,2 75,7 2,44 34,7 -62,3 

9. Московская область 86,2 74,7 3,34 47,4 -71,8 

10. г. Москва 139,5 181,3 5,29 75,1 -110,9

Как мы считали
Для оценки доступности ипотеки мы сравнили среднемесячную номинальную зарплату семьи из двух человек (данные Росстата на май 2016 года)  и размер требуемого 
дохода для комфортного обслуживания кредита.  Необходимый доход мы рассчитали, исходя из того, что платеж по ипотеке не должен превышать 30% дохода семьи, иначе 
она попадает в категорию закредитованных (данные исследования «Демоскоп»). Размер платежа по ипотеке рассчитан из средневзвешенного срока кредита 15 лет (данные 
ЦБ), ставок 12,98% годовых для кредитов на новостройки (данные ЦБ) и 15,3% годовых для кредитов на вторичную недвижимость (данные FRG). Сумма кредита оценивалась 
исходя из средней стоимости квадратного метра жилья (данные Росстата на первый квартал 2016 года), средней площади жилья на одного человека (данные Росстата на 
конец 2014 года) и первоначального взноса на покупку жилья — 24% от стоимости квартиры (расчеты на основе данных НБКИ).

Источник: Росстат, «Демоскоп», ЦБ, Frank Research Group, НБКИ, расчеты РБК



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
8 | БИЗНЕС | ЦЕННЫЕ БУМАГИ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

*Сеинт Реджис Москоу Никольская, Реклама. 18+

АНО «Корпоративный университет Сбербанка», АО «Альфа-Банк». 

Корпоративное образование в России
13 сентября, The St. Regis Moscow Nikolskaya*

bc.rbc.ru   +7 (495) 363 03 14
Руководитель проекта: Константин Курочкин — k.kurochkin@rbc.ru
Регистрация: Екатерина Абрамова — e.abramova@rbc.ru

Оксана Кухарчук
МТС

Юлия Ужакина
Корпоративная 
Академия Росатома

Елена Король
Евросеть

Валерий Катькало 
Корпоративный 
университет 
«Сбербанк России»*

Сергей Саликов
Кадровый холдинг 
«Анкор»

Алексей Борисов
Альфа-Банк*

Среди спикеров:

Как новосибирский стартап оценили в $35 млрд

Чья это Mama
НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Стартап из Новосибирска 
Neuromama привлек внима-
ние регуляторов в США, когда 
его капитализация перевали-
ла за $35 млрд, превысив стои-
мость Tesla Motors или Airbnb. 
Как эта история стала возмож-
на и кто ее герои?

КТО ЭТИ ЛЮДИ

Компания Neuromama оказалась 
на слуху 15 августа, когда Комис-
сия по ценным бумагам и биржам 
США (SEC) сняла ее акции с торгов, 
заподозрив предпринимателей 
в манипуляциях. Достичь капита-
лизации в $35 млрд россиянам уда-
лось, вероятнее всего, благодаря 
перекупке акций одним и тем же 
ограниченным кругом заинтере-
сованных лиц, считают инвесто-
ры. Однако заработать реальные 
деньги на раздутой капитализа-
ции предприимчивые россияне 
не  смогли  — их  подвели непо-
мерные аппетиты и ложь о том, 
что компания вот-вот разместит 
свои акции на бирже NASDAQ.

Стартап Neuromama — поиско-
вик, основанный на «нейротехно-
логии». Как уверяют представите-
ли компании, это «первый в мире 
поисковик с искусственным ин-
теллектом, радикально отлича-
ется от  традиционных Google 
или  «Яндекса». Компания поя-
вилась в 2011 году и впервые на-
чала торговаться на  внебирже-
вой системе торгов OTC Markets 
в апреле 2012 года (данные SEC). 
Поначалу компания была заре-
гистрирована в  Новосибирске, 
однако впоследствии переехала 

в Мексику, на полуостров Нижняя 
Калифорния недалеко от границы 
с США. По заявлению самой ком-
пании, нахождение в России ста-
ло для нее «политически непра-
вильным».

По  данным издания «НГС.
Новости», ключевые посты 
в Neuromama занимали в разное 
время уроженцы Новосибирска 

Игорь Веселовский и  Александр 
Викулов. Последний, как указано 
на его странице в LinkedIn, зани-
мал пост генерального директора 
Neuromama с мая 2013-го по июнь 
2014 года, а  сейчас проживает 
в Сан-Франциско. Викулов сооб-
щил РБК, что уволился из компа-
нии более двух лет назад. «Акция-
ми компании я больше не владею, 

должностей не занимаю и отноше-
ний не поддерживаю», — написал 
он в ответ на вопрос РБК.

Игорь Веселовский до сих пор 
проживает в Новосибирске. В про-
филе в Facebook он указал, что за-
нимается маркетингом «Кокосо-
вой воды» — сока кокосовых орехов 
в упаковке. Ранее он имел отноше-
ние к новосибирской организации 

Green Light и мексиканской AJAX 
LTD Internacional, а также занимал-
ся фрилансом для BBC Monitoring 
(впрочем, в  BBC Monitoring РБК 
сказали, что  не  знают человека 
с такой фамилией).

РБК опросил нескольких пред-
ставителей IT-компаний в Ново-
сибирске и венчурных инвесторов 
в Кремниевой долине, но всем им 

Комиссия США по ценным бумагам и биржам приостановила торги акциями компании Neuromama. На фото: торги на Нью-Йоркской бирже
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имя Веселовского или  название 
Neuromama ранее не были извест-
ны. Согласно СПАРК, Веселовский 
зарегистрирован как ИП, а также 
является владельцем ООО «Аякс 
импорт», зарегистрированного 
в  категории «Оптовая торговля 
через агентов (за вознаграждение 
или на договорной основе)». Кро-
ме того, Веселовский — бывший 
совладелец компании ООО «Но-
осфера» по разработке ПО и быв-
ший управляющий ООО «Диджи, 
Сибирь». Сам Веселовский не от-
ветил на запрос РБК.

Кроме того, одним из сооснова-
телей стартапа является прожива-
ющий в Калифорнии украинский 
инвестор Владислав Зубкис, также 
использующий имя Стивен Швар-
цбард. По  данным из  пресс-ре-
лизов Neuromama, он занимал 
должность управляющего по мар-
кетингу в компании, а позднее — 
главы фонда Amnistya Children 
Foundation, который консульти-
ровал компанию. Ранее у Шварц-
барда уже были проблемы с зако-
ном: в 2007 году его приговорили 
к  пяти годам лишения свободы 
в США за обман инвесторов и со-
участие в мошеннической схеме 
на $1,8 млн, связанной с ремон-
том казино в Лас-Вегасе.

ПОЧЕМУ КОМПАНИЯ  
СТОЛЬКО СТОИТ

Комиссия США по ценным бумагам 
временно приостановила торги 
акциями Neuromama, LTD (NERO) 
на внебиржевом рынке до 26 авгу-
ста. Как сказано в заявлении SEC, 
эта мера вызвана помимо проче-
го сомнениями в достоверности 
информации о лицах, контроли-
рующих операционную деятель-
ность компании, а также «ложны-
ми заявлениями для акционеров 
и/или потенциальных инвесторов 
о том, что компания подала заявку 
на листинг на бирже NASDAQ, и по-
тенциально манипулятивными 
сделками с акциями компании». 
Комиссия предупредила брокеров, 
акционеров и потенциальных по-

купателей, что они должны тща-
тельно рассмотреть все заявления, 
которые выпускала и будет выпу-
скать Neuromama.

Как  объясняет американский 
финансист и основатель компа-
нии по  управлению активами 
Aleph Investments Дэвид Меркель, 
Neuromama повышала стоимость 
своих акций за счет торговли акци-
ями между ограниченным кругом 
заинтересованных лиц. В  марте 
2011 года была зарегистрирова-
на компания с изначальным на-
званием Trance Global Enter tain-
ment Group Corp. с  капиталом 
$3,5 тыс. (35 млн акций по цене 
$0,001 за штуку). В 2012 году она 
провела IPO на внебиржевом рын-
ке, где 720 тыс. акций были выку-
плены уже по $0,03 за штуку (об-
щая сумма сделки — $21,6 тыс.).

В 2013 году основатели измени-
ли название на Neuromama, разд-
робили акции в пропорции 750:1, 
так что цена одной акции взлетела 
в 750 раз. Теперь у компании уже 
было более 3 млрд акций. Столь 
масштабную эмиссию представи-
тели компании объясняли своими 
«грандиозными планами».

Осенью 2013 года Neuromama 
сделала сайт и  якобы приобре-
ла ряд активов, связанных с раз-
влечениями, — виртуальную би-
блиотеку с различными телешоу, 
кинофильмами и  пр. Эти акти-
вы приобретены в обмен на вы-
пуск 4 866 180 обыкновенных 
акций по цене $20,55 (на 3 сентя-
бря 2013 года) на  общую сумму 
$100 млн. Продавец активов неиз-
вестен, и непонятно, представля-
ют ли они хоть какую-то ценность. 
В ходе сделки оcновной владелец 
аннулировал 80% принадлежащих 
ему акций (сделка была безденеж-
ной). Теперь количество акций со-
ставляло более 630 млн.

Время от  времени акции 
NERO действительно торговались 
на  бирже небольшими объема-
ми не более нескольких десятков 
тысяч долларов. Но  вот к  авгу-
сту 2016 года цена акции подня-
лась до $56,25, а рыночная капи-

тализация компании превысила 
$35 млрд. Покупал ли эти акции 
хоть кто-то из сторонних инвесто-
ров? Необязательно — при такой 
низкой ликвидности капитализа-
цию компании могли надувать не-
сколько игроков, близких к самой 
компании.

Компания Neuromama не пода-
вала ни одного финансового от-
чета о своей деятельности, время 
от  времени отделываясь выпу-
ском справки 8-K, — это форма 
текущей отчетности, которую 
публичные компании обязаны 
подавать в SEC, чтобы извещать 
акционеров о  крупных событи-
ях. Как объясняет это Neuromama 
в своем заявлении, она опоздала 
с отчетами из-за того, что «аме-
риканские аудиторы» отказались 
проводить аудит компании, рас-
положенной в  России. Стартап 
обещает предоставить все финан-
совые отчеты через полтора-два 
месяца.

По мнению Дэвида Меркеля, ре-
альная стоимость компании стре-
мится к нулю. «Это по-прежнему 
страдающий от  отсутствия де-
нег стартап на начальной стадии 
развития без каких-либо доходов 
после пяти лет существования. 
Рыночная капитализация — это 
иллюзия, если нет ничего, что мо-
жет произвести денежный по-
ток», — отмечает аналитик. По его 
словам, цена компании должна 
упасть до нуля, как только торгов-
ля возобновится.

ЗАЧЕМ ВСЕ ЭТО НУЖНО

Зачем основателям Neuromama 
нужно было надувать этот пузырь? 
«Первый расчет самый простой — 
что  сигнал будет замечен чело-
веческим или машинным интел-
лектом и кто-то примет случайное 
решение о покупке, а основатели 
продадут небольшой пакет акций 
по завышенной цене и на этом за-
работают», — сообщил РБК веду-
щий инвестиционный аналитик 
«Финама» Леонид Делицын. Это 
вполне могло бы сработать на бир-

жевом рынке, но на внебиржевом 
сделки совершают крупные ин-
весторы, и «вряд ли кто-то будет 
на эмоциях хватать пакет акций 
малоизвестной компании, лишь 
потому, что он растет в цене», объ-
ясняет эксперт.

По  мнению одного из  источ-
ников РБК, бенефициаром могла 
быть третья сторона — например, 
российский банк или фонд, владе-
ющий акциями такой компании, 
который стремился за ее счет по-
высить собственную капитали-
зацию. Однако для  этого оцен-
ка стоимости компании должна 
была держаться на высоком уровне 

продолжительное время. «Если бы 
они держали капитализацию этой 
компании на уровне $90 млн в те-
чение пары лет, это могло срабо-
тать. Но такое скандальное повы-
шение — это чересчур, и такого 
никто не допустит», — считает Де-
лицын.

Не  исключено, что  основате-
ли Neuromama просто увлеклись 
раздуванием капитализации, 
как азартной игрой. Если бы оцен-
ка компании не  превышала не-
сколько десятков или даже сотен 
миллионов долларов, эти манипу-
ляции могли остаться незамечен-
ными. 

Пузыри и деньги

Американское законодатель‑
ство позволяет официально 
зарегистрированным компа‑
ниям, не имеющим активов, 
размещать акции среди инве‑
сторов, при этом регистрация 
и ежегодные взносы не пре‑
вышают нескольких сотен дол‑
ларов. Искать же инвесторов 
можно не только на биржах, 
но и на внебиржевом рынке.
OTC Markets — внебирже‑
вая система торгов акциями. 
Как правило, на ней торгуются 
небольшие компании из разных 
секторов, которым не требует‑
ся предоставлять отчетность 
и проводить аудит. Кроме того, 
к таким компаниям у Комиссии 
по ценным бумагам США нет 
минимальных требований по ко‑
личеству сотрудников, годовой 
выручке, наличию прибыли 
или срокам деятельности. Сто‑
роны заключают внебиржевые 
сделки напрямую, а не через 
биржу, поэтому для них не тре‑
буется резервировать средства 
накануне торгов. Кроме того, 
на внебиржевом рынке органи‑
затор не несет ответственности 
в случае неисполнения обяза‑
тельств одним из участников.

«Грошовые акции» на внебир‑
жевом рынке (penny stocks) 
часто становятся объектом 
стратегии «накачать и сбро‑
сить» (pump and dump), когда 
спекулянты накручивают сто‑
имость бумаг в расчете на бы‑
струю прибыль. Например, 
акции компании CannaVest, 
которая позиционировала себя 
как мировой лидер по инвести‑
циям в продукты из конопли, 
за 2013 год поднялись в цене 
на 680%, и к январю 2014‑го 
капитализация компании пре‑
высила $1 млрд. Ажиотаж под‑
нялся на слухах о легализации 
легких наркотиков в США, ко‑
торыми воспользовались спе‑
кулянты. К августу 2016 года 
цена акций CannaVest Corp. 
упала практически до нуля. Та‑
кое бывает нередко — в июле 
2014 года акции компании 
CYNK Technology, зарегистри‑
рованной в Белизе, у которой 
не было ни выручки, ни акти‑
вов за предыдущие три года, 
взлетели на 15 000% за три не‑
дели, а ее рыночная стоимость 
превысила $4 млрд. Однако 
две недели спустя капитализа‑
ция CYNK обрушилась.
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ФАС раскрыла картель поставщиков лекарств

Фармацевты сговорились
АННА ЛЕВИНСКАЯ, 
АНАСТАСИЯ НАПАЛКОВА

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) выявила вто-
рой за две последние недели 
крупный картель при проведе-
нии госзакупок. На этот раз в 
нарушении закона «О конку-
ренции» обвинены дистри-
бьюторы лекарств.

ВЫГОДНЫЕ КОНТРАКТЫ

По версии ФАС, семь компаний из 
Москвы и Подмосковья, занимаю-
щихся поставкой лекарственных 
средств, сговорились между собой 
для заключения максимально вы-
годных контрактов при участии в 
тендерах. Эти компании принима-
ли участие более чем в 700 торгах 
на поставку лекарств и медицин-
ской техники в медучреждения 
48 регионов России. Заявившись 
на торги, они тем не менее лишь 
обозначали конкуренцию: госкон-
тракты доставались участнику по 
начальной цене — остальные лишь 
обозначали борьбу.

«Компании демонстрирова-
ли единообразное поведение при 
проведении торгов, — рассказал 
РБК представитель пресс-службы 
ФАС. — Например, когда указан-
ные компании участвовали в тор-
гах, снижение начальной макси-
мальной цены составляло не более 
0,5–2%. С целью получения дока-
зательств сотрудники ФАС про-
анализировали несколько тысяч 
торгов на поставку медицинской 
продукции, а также провели вне-
плановые выездные проверки».

По словам представителя ФАС, 
служба выявила сговор при прове-
дении торгов на сумму «чуть менее 
1,5 млрд руб.». В участии в карте-
ле обвиняются компании «Росмед-
комплект», «Эталон-Трейдинг», 
«Маркет фарм», ПИК, «Интермед-
сервис», «Сервис-Фарм», «Интер-
медсервис Фарма». Замглавы анти-
монопольного ведомства Андрей 
Цариковский выразил мнение, что 
такие сговоры ведут к росту цен на 

лекарства и медицинские услуги, 
что напрямую наносит ущерб бюд-
жету и отдельным гражданам.

По выявленным фактам ФАС 
возбудила дело по п.2 ч.1 ст.11 за-
кона «О защите конкуренции», 
запрещающего соглашения меж-
ду хозяйствующими субъекта-
ми-конкурентами, которые могут 
привести к повышению, сниже-
нию или поддержанию цен на 
торгах. В ФАС подчеркнули, что 
некоторые из участников  выяв-
ленного картеля уже попадали в 
поле зрения антимонопольного 
ведомства. В частности, «Росмед-
комплект» уже был оштрафо-
ван на сумму более 12,9 млн руб., 
«Эталон-Трейдинг» — более чем на 
4,4 млн руб., а штрафы двум дру-

гим участникам картеля будут на-
значены в ближайшее время.

Представители компаний, об-
виненных в сговоре, отказались 
отвечать на вопросы РБК. В «Эта-
лон-Трейдинге» и «Интермедсер-

висе» сослались на отсутствие на 
месте топ-менеджеров компаний. 
Представившийся заместителем 
гендиректора «Сервис-Фарм» по 
имени Борис (фамилию назвать 

отказался) заявил РБК, что в ком-
пании не получали никаких пред-
писаний от ФАС.

По данным базы СПАРК, семь 
компаний, обвиненных в нару-
шении закона «О конкуренции», 

с 2014 года стали победителями со-
вокупно на 4,8 тыс. торгов на об-
щую сумму 9,8 млрд руб. Наиболь-
шая сумма контрактов — 3,6 млрд 
руб. — досталась компании «Ин-

термедсервис Фарма». Компания 
«Интермедсервис» заключила кон-
трактов на 2 млрд руб.

Крупнейшими заказчиками 
лекарственных средств и медо-
борудования на торгах, где побе-
ждали участники картеля, было 
ГБУ «Департамент здравоохране-
ния г. Москвы» — на 1,5 млрд руб. 
В тройке крупнейших заказчиков 
также департамент здравоохране-
ния Югры (887 млн руб.) и ТД РЖД 
(768 млн руб.).

Самый крупный контракт на 
сумму 298 млн руб. достался в 
конце 2014 года компании «Эта-
лон-Трейдинг». За эту сумму пред-
приятие поставило депздраву 
Югры 41 аппарат для вентиляции 
легких и 26 анестезиологических 

Семь компаний, обвиненных в нарушении 
закона «О конкуренции», с 2014 года стали 
победителями совокупно на 4,8 тыс. торгов 
на общую сумму 9,8 млрд руб.

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ

В ФАС утверждают, что фармацевтика остается наиболее проблемной с точки зрения антиконкурентных практик и ценовых сговоров отраслью
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К покупке акций «Башнефти» готовится 
член правительства Михаила Касьянова

Инвестор с опытом министра
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО

Претенденты на «Башнефть» 
готовятся к приватизации, не-
смотря на решение правитель-
ства отложить сделку. Как ста-
ло известно РБК, экс-министр 
энергетики Игорь Юсуфов 
заложит долю в «Яргео», чтобы 
найти деньги на покупку.

ЗАЛОГ РАДИ «БАШНЕФТИ»

Правительство решило отложить 
приватизацию «Башнефти», за-
планированную на осень, и сна-
чала продать долю в «Роснефти», 
заявил в среду, 17 августа, первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. 
Но, как стало известно РБК, пре-
тенденты продолжают готовиться 
к продаже башкирской компании 
и отсрочка может быть им только 
на руку.

По данным Минэкономраз-
вития, заявки на участие в при-
ватизации «Башнефти» пода-
ли девять компаний, в том числе 
«Роснефть» и ЛУКОЙЛ. В это чис-
ло попал и фонд «Энергия», под-
контрольный экс-министру энер-
гетики Игорю Юсуфову. «Фонд 
«Энергия» рассматривает для себя 
несколько возможностей участия 
в компании — покупателе паке-
та акций [«Башнефти»]: 25% плюс 
одна акция, 34 или 50%», — гово-
рится в письме исполнительного 
директора фонда Дмитрия Рам-
бовского, направленном 25 июля 
правительственному агенту «ВТБ 
Капитала» (у РБК есть копия). Под-
линность письма РБК подтвердил 
источник, знакомый с его содер-
жанием. Официальные представи-
тели «Энергии» и «ВТБ Капитала» 
отказались от каких-либо коммен-
тариев.

Фонд «Энергия» планирует уча-
ствовать в приватизации «Баш-
нефти» в консорциуме с иностран-
ными (в том числе китайскими и 
арабскими фондами) и российски-
ми компаниями, поясняет близ-
кий к этому консорциуму источ-
ник. По его словам, в зависимости 

от участия других партнеров доля 
«Энергии» в консорциуме может 
составить от 25 до 50%. Но отдель-
но будут оговорены условия по 
правам фонда и участию в управ-
лении, подчеркивает он.

По словам собеседника РБК, 
для частичной оплаты госпаке-
та акций «Башнефти» (на прива-
тизацию выставляется 50,08%) 
могут быть привлечены средства 
в банках или у будущих партне-
ров под залог доли в «Яргео» — 
СП НОВАТЭКа (51%) и «Энергии» 
(49%), разрабатывающем Ярудей-
ское нефтяное месторождение 
в Ямало-Ненецком автономном 
округе.

В августе одна из компаний 
«большой четверки» оценила 
100% «Яргео» в $4–5 млрд, сооб-
щило агентство RNS. Эту оцен-

ку РБК подтвердил собеседник, 
близкий к «Энергии»: фонд еже-
годно обращается к компаниям 
«большой четверки» для оценки 
своих активов. Оценка «Яргео» в 
$2 млрд вполне адекватная, пото-
му что компания получает налого-
вые льготы и вышла на проектную 
мощность в 3,5 млн т нефти в год, 
отмечает аналитик «Ренессанс Ка-
питала» Ильдар Давлетшин.

Таким образом, заложив свой 
пакет, компания Юсуфова может 
привлечь $2–2,5 млрд. Этого хва-
тит на оплату почти половины го-
спакета «Башнефти»: по заказу 
правительства E&Y оценил 50,08% 
нефтяной компании в 306  млрд 
руб. ($4,7 млрд). Фонд проводит 
«предварительные переговоры» со 
всеми крупными банками, сказал 
собеседник РБК, близкий к кон-
сорциуму инвесторов во главе с 
«Энергией».

Часть доли «Энергии» в «Яргео» 
(24,5%) заложена в швейцарской 
«дочке» Газпромбанка под кредит 
на 16 млрд руб., сообщал журнал 
Forbes год назад. Сейчас остает-
ся небольшой залог доли фонда в 
«Яргео» в Газпромбанке, призна-
ет собеседник РБК. Но этот кредит 
погашается с опережением графи-
ка, поэтому акции высвобожда-
ются из-под залога, добавляет он. 
Представитель Газпромбанка это 
не комментирует.

«БОЛЬШАЯ БОРЬБА»

В рамках сделки с партнерами 
по «Башнефти» в качестве залога 
может выступать также будущая 
доля фонда в самой «Башнеф-
ти» в случае предоставления ин-
вестором средств фонду под ее 

приобретение, говорит источник, 
близкий к консорциуму. Перенос 
приватизации компании позволит 
«Энергии» лучше подготовиться к 
аукциону и договориться обо всем 
с партнерами, добавляет он.

«Башнефть» — большой актив 
(по итогам 2015 года добыла поч-
ти 20 млн т нефти, а в этом году 
планирует превысить эту план-

ку) и имеет политическое значе-
ние, поэтому за нее будет большая 
борьба среди крупнейших игроков, 
таких как «Роснефть» и ЛУКОЙЛ, 
указывает Давлетшин из «Ренес-
санс Капитала»: это позволит уси-
лить лоббистский ресурс и регио-
нальное влияние. Поэтому шансы 
Юсуфова с партнерами невысоки, 
заключает эксперт.

Однако представители ЛУКОЙЛа 
еще в апреле говорили, что не бу-
дут переплачивать за «Башнефть». 
Против участия в аукционе «Рос-
нефти» выступало правительство. 
Впрочем, глава «Роснефти» Игорь 
Сечин говорил «Ведомостям», что 
для запрета правительство долж-
но выдать специальную дирек-
тиву. Отсрочка с приватизацией 
«Башнефти» на руку самому Се-
чину, сообщило в четверг агент-
ство Reuters: она дает его компа-
нии больше времени привлечь 
средства на сделку. Свободный де-
нежный поток «Роснефти» во вто-
ром квартале 2016 года снизился 
с $1,5 млрд до $1,2 млрд, а чистый 
долг сократился с $23,9  млрд до 
$23,4 млрд.

В пресс-службах ЛУКОЙЛа и 
«Роснефти» в пятницу не ответили 
на запросы РБК. А представитель 
еще одного претендента — груп-
пы «Новый поток» (в нее входит 
Антипинский НПЗ)  — сказал, что 
у нее сохраняется интерес к прива-
тизации «Башнефти», несмотря на 
перенос ее сроков. Оценка «Баш-
нефти», проведенная E&Y, «адек-
ватная», но итоговая сумма может 
возрасти, допустил он. 

«Башнефть» — большой актив и имеет 
политическое значение, поэтому за нее будет 
большая борьба среди крупнейших игроков, 
таких как «Роснефть» и ЛУКОЙЛ, указывает 
эксперт

ПРИВАТИЗАЦИЯ

Вьетнамский интерес

По данным Forbes, летом 
2015 года Юсуфов полу-
чил оферту от вьетнамской 
PetroVietnam на покупку по-
ловины своей доли в «Яргео» 
(24,5%) примерно за $600 млн, 
то есть всю компанию оце-
нили в $2,4 млрд. Представи-

тель фонда не комментирует 
переговоры с вьетнамцами. 
Впрочем, год назад проект еще 
не был запущен в эксплуата-
цию. НОВАТЭК лишь в январе 
2016 года сообщил о выходе 
месторождения на проектную 
мощность.

рабочих станций. Снижение на 
торгах составило 1% от начальной 
стоимости контракта, а единствен-
ный конкурент, «Сервис-Фарм», 
собирался поставить оборудова-
ние на 0,5% дешевле начальной 
стоимости. Контракт этого же ве-
домства на 226 млн руб. на ме-
дицинское оборудование в конце 
2015 года достался единственно-
му участнику конкурса — компа-
нии «Росмедкомплект».

ПРОБЛЕМНАЯ ЗОНА

Начальник управления по борьбе 
с картелями ФАС Андрей Тенищев, 
комментируя выявленные наруше-
ния закона «О конкуренции», посе-
товал, что, «несмотря на наличие 
явных признаков сговора, заявле-
ний о нарушении законодатель-
ства от медицинских учреждений 
по этим фактам не поступало». 
По его словам, фармацевтика оста-
ется наиболее проблемной с точки 
зрения антиконкурентных практик 
и ценовых сговоров отраслью.

По данным компании RNC 
Pharma, общий оборот готовых ле-
карственных средств в 2015 году со-
ставил 854 млрд руб. Из них через 
процедуру госзакупок прошли кон-
тракты на госпитальные закупки на 
166 млрд руб. и еще 102 млрд руб. — 
по программе льготного лекар-
ственного обеспечения. По подсче-
там DSM Group (специализируется 
на аналитике фармацевтического 
рынка), на долю госзакупок при-
ходится 30,4% всего рынка лекар-
ственных средств в России, причем 
за последние четыре года эта доля 
существенно не меняется.

Это уже второй крупный кар-
тельный сговор, о котором сообща-
ет ФАС за последние дни. В начале 
августа антимонопольное ведом-
ство рассказало о раскрытии само-
го массового в истории России кар-
теля, в который, по данным ФАС, 
было вовлечено более 100 компа-
ний. По версии федеральной служ-
бы, в сговоре принимали участие 
поставщики вещевого имущества 
для нужд МВД, ФСБ и таможенных 
органов.

В ходе расследования ФАС изу-
чила действия 118 компаний, 90 из 
них были признаны виновными в 
нарушении закона о защите кон-
куренции, отмечается в сообще-
нии. По данным ФАС, 18 открытых 
аукционов на общую сумму более 
3,5 млрд руб. прошли в условиях 
сговора участников. 
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Как онлайн-сервис StocksNeural предсказывает цены на акции

Гадание на нейронах
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Российские программисты за-
пустили в США онлайн-сервис 
StocksNeural, который предска-
зывает изменение цен на ак-
ции, используя нейронные 
сети и машинное обучение. 
Насколько точны прогнозы?

ПРОГНОЗ НА ПЯТЬ ДНЕЙ

 Российские программисты Дми-
трий Луковкин и Петр Пермяков 
предложили готовое решение для 
трейдеров, не желающих связы-
ваться с техническими индикато-
рами и финансовыми показате-
лями компаний, — онлайн-сервис 
StocksNeural. Он, судя по описа-
нию, прогнозирует движение цен 
на инструменты фондового рын-
ка и выдает рекомендации об их 
покупке или продаже, используя 
глубинное машинное обучение 
(Deep Learning) и искусственные 
нейронные сети.

Максимальный срок, на кото-
рый StocksNeural предоставляет 
прогноз, составляет пять дней. При 
этом, как говорит Дмитрий Луков-
кин, теоретически этот алгоритм 
способен предсказывать измене-
ние цены акции на срок до месяца. 
По его словам, точность прогноза 
достигает 97% в зависимости от 
инструмента. Это, впрочем, не оз-
начает, что алгоритм не способен 
ошибаться: по некоторым бумагам 
количество «попаданий» находит-
ся в диапазоне 30–40%.

Несмотря на происхождение ос-
нователей, стартап StocksNeural за-
регистрирован в штате Вайоминг, 
США, и ориентирован прежде все-
го на глобальные рынки. Сейчас 
сервис предоставляет информа-
цию только по американским ак-
циям из индексов S&P500 и Dow 
Jones Industrial Average. В даль-
нейшем линейка инструментов 
будет расширяться  — создатели 
StocksNeural обещают включить 
в нее биржевые инвестиционные 
фонды (ETF) и фьючерсы на сырье.

Прогнозы цен российских 
акций пока не входят в планы 
StocksNeural — российский рынок 
меньше по объемам, чем амери-
канский, и на нем гораздо мень-
ше активных инвесторов, пояс-
няет Луковкин. Сейчас сервис 
StocksNeural существует только в 
веб-версии, однако компания на-
мерена выпустить его и в виде мо-
бильного приложения. «Понятно, 
что функционал мобильного сер-
виса должен быть более интерак-
тивным, чтобы пользователь мог 
не только посмотреть прогноз, но 
и совершить какое-то действие», — 
говорит Луковкин.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ

StocksNeural представляет собой 
сайт, который содержит список 
анализируемых акций. Реги-
страция на нем занимает пару 
минут: пользователю нужно 
указать электронную почту, па-

роль и номер банковской карты. 
Стоимость подписки составляет 
$49,95 в месяц или $395,95 в год, 
однако первые 15 дней им можно 
пользоваться бесплатно. Главное, 
не забыть отменить отписку по 
истечении льготного периода, 
чтобы сервис не списал деньги 
автоматически.

На сайте описана методика 
предсказания цен. Если упростить, 
то компания с помощью специаль-
ных фильтров очищает котировки 
от шума — влияния резких коле-
баний. На основе получившихся 
сглаженных цен нейросеть вы-
являет зависимости в поведении 
акций на интервале до десяти лет 
и, отталкиваясь от них, выдает 
прогноз.

Как пояснил руководитель ла-
боратории больших данных Фон-
да развития интернет-инициатив 
(ФРИИ) Анатолий Орлов, ничего 
сверхъестественного в этом ал-
горитме нет.  «Если стандартная 
предсказательная модель делает 
прогноз на основе тех факторов, 

которые внесли в нее программи-
сты, то нейронная сеть — это мо-
дель, которая способна создавать 
факторы из сырых данных», — го-
ворит он.

Инвесторы могут посмотреть и 
точность исполнения прогнозов — 
она, по словам Луковкина, рассчи-
тывается на основе исторических 

данных. Если инвестора интересу-
ют только акции с наиболее точ-
ным прогнозом цены, он может 
перейти во вкладку Members Area, 
где бумаги ранжированы по это-
му показателю. В этой же вкладке 

даны прогнозы по изменению цен 
на пять торговых сессий подряд, а 
также приведены рекомендации 
на этот период.

ТРУДНОСТИ ПРОГНОЗА

РБК решил провести экспери-
мент с акциями IT-компаний, из-
вестными как FANG: социальной 
сети Facebook, производителя 
гаджетов Apple, потокового виде-
осервиса Netfl ix и поисковой си-
стемы Google. Нас интересовала 
точность прогноза цен этих бумаг 
на 17 августа. На исторических 
данных точность предсказания 
StocksNeural по акциям FANG со-
ставляла более 90%.

По итогам торговой сессии 
17 августа оказалось, что сервис 
угадал целевую стоимость акции 
только в одном случае (см. табли-
цу). Цена акций Google достигла 
прогнозной цены в течение дня. 
Луковкин поясняет, что сервис, 
скорее, показывает справедливую 
цену на бумагу и вовсе необяза-

тельно, чтобы акции достигали ее в 
течение дня. «Здесь надо смотреть 
не на ее значение, а на сам тренд 
и на рекомендации по акции», — 
подчеркнул он.

В ОЖИДАНИИ ЧУДА

StocksNeural  — далеко не един-
ственный сервис, пытающийся 
предсказать движение цен при 
помощи определенного алгорит-
ма. По словам Луковкина, при 
разработке StocksNeural учиты-
вался опыт платформ IKnowFirst 
и StockCharts. Директор по мар-
кетингу БКС Руслан Смирнов го-
ворит, что в финансовой отрасли 
сейчас растет интерес к прогно-
зированию цен на инструменты 
фондового рынка с помощью ма-
шинного обучения и нейросетей.

Трейдер и управляющий ак-
тивами инвестиционной компа-
нии S.R. Solutions Роман Андреев, 
специализирующийся на алгорит-
мической торговле, отмечает, что 
участники рынка неоднократно 
пытались создать стабильно ра-
ботающий алгоритм на основе 
нейронных сетей, но ни одна из 
этих попыток не привела к жела-
емому результату. Как только ры-
нок устраняет неэффективность, 
позволяющую таким алгоритмам 
работать, они быстро «сгорают». 
По  мнению Андреева, точность 
прогноза хотя бы в 90% кажется 
результатом из разряда фантасти-
ки. Сам трейдер оценивает макси-
мально возможную точность про-
гноза по движению цены акции 
лишь в 70%.

Анатолий Орлов из ФРИИ счи-
тает, что алгоритм, используемый 
StocksNeural, может сработать 
только на коротком временном 
интервале. На более длитель-
ном горизонте идея предсказы-
вать котировки, ориентируясь 
на анализ данных из прошлого, 
вряд ли оправдает себя, говорит 
он. «Это все равно что пытаться 
систематически предсказывать 
«черных лебедей»,   — подчер-
кнул Орлов.

Руководитель трейдинга ИК 
«Атон» Ярослав Подсеваткин при-
знает, что теоретически техноло-
гия, лежащая в основе StocksNeural, 
может работать. Однако трейдер 
сомневается, что ее можно сравни-
вать с техническим или фундамен-
тальным анализом. «Заявление о 
высокой точности прогноза, кото-
рый обеспечивает этот алгоритм, 
больше похоже на маркетинговый 
ход», — подытожил он. 

Если упростить, то StocksNeural с помощью 
специальных фильтров очищает котировки 
от шума — влияния резких колебаний. На основе 
получившихся сглаженных цен нейросеть 
выявляет зависимости в поведении акций 
на интервале до десяти лет и, отталкиваясь 
от них, выдает прогноз

Из четырех прогнозов StocksNeural сбылся только один

Акция Цена открытия, $ Прогноз цены, $* Рекомендация** Диапазон дневных цен, $ Результат

Facebook 123,66 124,67 держать 122,85–124,38 Цена не достигнута

Apple 109,1 106,24 продавать 108,34–109,37 Цена не достигнута

Netflix 94,94 94,53 держать 94,85–96,93 Цена не достигнута

Google 800 803,31 держать 796,30–805,63 Цена достигнута
* Целевая цена акции в течение дня 17 августа, по оценке StocksNeural, $
** Торговая рекомендация StocksNeural на 17 августа

Источник: StocksNeural.Net; Yahoo Finance
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